

Para este número de nuestra Revista, hemos seleccionado un total de ocho artículos, cinco de ellos para la sección principal y los tres restantes para la sección *Foro Económico*.

El primero de los artículos, de Giovanni Arrighi, Beverly Silver y Benjamín Brewer, está dedicado a una comparación entre los países del “primer mundo” y los del “tercer mundo” que abarca las últimas tres décadas, y de la cual concluyen, que si bien en lo que respecta a los niveles de industrialización hay un proceso de convergencia, lo contrario ocurre en los niveles de ingreso y de bienestar, con lo cual la división entre los dos “mundos” se mantiene como una característica central de la realidad contemporánea.

En el siguiente artículo, de José Valenzuela, se revisa la dicotomía entre los modelos de producción mercantil y planificado, presentando las principales características de cada uno de ellos e identificando las condiciones objetivas que permitirían el arribo a economías nacionales regidas no por una planificación corporativa, ni por un régimen planificado despótico, sino por una planificación democrática sustentada en un poder patrimonial colectivo y unificado.

El tercer artículo, de Adrián Sotelo, retoma la categoría de “superexplotación de la fuerza de trabajo”, desarrollada para América Latina en los años setenta, argumentando que en la realidad contemporánea

dicha categoría es aplicable al conjunto de las sociedades del planeta, habiendo ampliado su presencia y expresando los rasgos estructurales que están presentes en los actuales métodos de producción y de organización de la fuerza de trabajo.

El cuarto artículo, de Gerardo Reyes, analiza el tema de la dolarización, identificando el marco conceptual correspondiente, particularizando en algunas de las experiencias que al respecto han existido en América Latina y revisando los distintos argumentos que se han dado en relación a la posible dolarización de la economía mexicana.

En el último artículo de la Sección *Aportes*, Eugenio Espinosa revisa la estrategia de desarrollo seguida por Cuba en los años noventa, así como los objetivos de las políticas económicas aplicadas en ese decenio, identificando los vínculos existentes entre dicha estrategia y los valores y principios que le han servido de guía, argumentando una elevada correspondencia entre esos dos niveles, que ha permitido una exitosa combinación de continuidad en los valores y cambios en las políticas para el periodo objeto de estudio.

En la sección *Foro Económico*, el primer artículo revisa algunos de los retos y las incertidumbres que enfrenta el saber científico, y en particular lo referido a la objetividad, la transdisciplinariedad y la espacialidad en dicho saber para el caso de las

ciencias sociales. El segundo artículo, es una reflexión crítica acerca del Plan Puebla-Panamá, en la cual dicho Plan es ubicado en la lógica de la expansión actual del capital y de las necesidades que de ahí se derivan para el capital productivo transnacional. Y, en el tercer artículo, con base en los resultados de una investigación de campo, se identifican las características laborales de la fuerza de trabajo empleada en la maquila de ropa en Tehuacán.

Finalmente en la sección *Reseñas* se ofrecen comentarios a dos textos, uno de

Larry Sjaastad y el otro del recientemente fallecido Rudi Dornbusch, en tanto que en la sección *Anexos* entregamos dos documentos: el primero de ellos es el resumen ejecutivo de un análisis crítico de Oxfam referido a las reglas y modalidades de funcionamiento del comercio internacional; el otro es una carta que un obispo estadounidense (y ex combatiente de Vietnam) dirigió al presidente de ese país, en la cual le propone una explicación diferente a la oficial acerca de las causas que empujaron a los atentados del once de septiembre.

EL DIRECTOR